

Festsetzung der Ausbildungsbeiträge 2026

Die Vollversammlung der Handwerkskammer Dortmund hat am 19. November 2025 die nachstehende Neufassung der Anlage 2 der Rechtsvorschriften zur Durchführung von überbetrieblichen Ausbildungsmaßnahmen 2026 beschlossen. Die Genehmigung des Ministeriums für Wirtschaft, Industrie, Klimaschutz und Energie des Landes Nordrhein-Westfalen ist am 16.12.2025 erteilt worden (Az 211/2025-0010089).

I. Beitragsgruppen

(1) Es werden zwölf Beitragsgruppen gebildet.

(1.1) Zur Beitragsgruppe 1a gehört folgendes Gewerk: 1530000 Bäcker	Ausbildungsberuf: 1530000 Bäcker
(1.2) Zur Beitragsgruppe 1b gehören folgende Gewerke: 1220000 Kraftfahrzeugtechniker	Ausbildungsberufe: 1220600 Kraftfahrzeugmechatroniker
(1.3) Zur Beitragsgruppe 1c gehören folgende Gewerke: 1215300 Karosserie- und Fahrzeugbaumechaniker 1218100 Kälteanlagenbauer 1219000 Informationstechniker	Ausbildungsberufe: 1215300 Karosserie- und Fahrzeugbaumechaniker 1218100 Mechatroniker für Kältetechnik 1219300 Informationselektroniker
(1.4) Zur Beitragsgruppe 1d gehören folgende Gewerke: 1213000 Metallbauer 1216000 Feinwerkmechaniker 1217000 Zweiradmechaniker 1221000 Land- und Baumaschinenmechatroniker 1223000 Klempner 1224000 Installateur und Heizungsbauer	Ausbildungsberufe: 1213000 Metallbauer 1216000 Feinwerkmechaniker 1217200 Zweiradmechatroniker 1221200 Land- und Baumaschinenmechatroniker 1223000 Klempner 1224400 Anlagenmechaniker für Sanitär-, Heizungs- und Klimatechnik
(1.5) Zur Beitragsgruppe 2a gehören folgende Gewerke: 1110000 Maler und Lackierer 1327000 Tischler	Ausbildungsberufe: 1110000 Maler und Lackierer 1110100 Fahrzeuglackierer 1110200 Bauten- und Objektbeschichter 1327000 Tischler
(1.6) Zur Beitragsgruppe 2b gehören folgende Gewerke: 1225000 Elektrotechniker 1634000 Hörakustiker	Ausbildungsberufe: 1225600 Elektroniker für Gebäudesystemintegration 1225700 Elektroniker 1634100 Hörakustiker
(1.7) Zur Beitragsgruppe 2c gehören folgende Gewerke: 1226000 Elektromaschinenbauer	Ausbildungsberufe: 1226100 Elektroniker für Maschinen- und Antriebstechnik
(1.8) Zur Beitragsgruppe 3a gehört folgendes Gewerk: 1531000 Konditoren 1637000 Zahntechniker	Ausbildungsberufe: 1531000 Konditoren 1637000 Zahntechniker
(1.9) Zur Beitragsgruppe 3b gehört folgendes Gewerk: 1452000 Raumausstatter	Ausbildungsberufe: 1452000 Raumausstatter
(2.0) Zur Beitragsgruppe 3c gehört folgendes Gewerk: 1741000 Mechaniker für Reifen- und Vulkanisationstechnik 5755000 Bestatter	Ausbildungsberufe: 1741100 Mechaniker für Reifen- und Vulkanisationstechnik 5755200 Bestattungsfachkraft
(2.1) Zur Beitragsgruppe 4 gehören folgende Gewerke: 1633000 Augenoptiker 1636000 Orthopädieschuhmacher 1739000 Glaser 5211000 Gold- und Silberschmiede	Ausbildungsberufe: 1633000 Augenoptiker 1636000 Orthopädieschuhmacher 1739000 Glaser 5211300 Gold- und Silberschmiede

Zur **Beitragsgruppe 5** gehören alle diejenigen Gewerke, die nicht den Beitragsgruppen 1a bis 4 zugeordnet worden sind.

II. Beitragshöhe

- (1) Jeder in der Handwerksrolle oder in dem Verzeichnis der Inhaber zulassungsfreier Handwerke eingetragene Betrieb wird zu einem Sockelbeitrag in Höhe von **50,00 EURO** veranlagt.
- (2) Jede in der Handwerksrolle oder in dem Verzeichnis der Inhaber zulassungsfreier Handwerke eingetragene Kapitalgesellschaft und GmbH & Co. KG wird zusätzlich zu einem Sockelbeitrag von **25,00 EURO, also insgesamt zu 75,00 EURO** veranlagt.

(3) Die Beitragshöhe der Beitragsgruppe 1a beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von		
253,00 EURO	=	170,00 EURO
288,00 EURO	=	225,00 EURO
322,00 EURO	=	295,00 EURO
und bei einem Kammerbeitrag von		
369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	390,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	540,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	770,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	1.105,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	1.605,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	2.340,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	3.250,00 EURO

Die Beitragshöhe der Beitragsgruppe 1b beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von		
253,00 EURO	=	105,00 EURO
288,00 EURO	=	140,00 EURO
322,00 EURO	=	185,00 EURO
und bei einem Kammerbeitrag von		
369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	240,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	335,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	475,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	685,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	1.000,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	1.455,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	2.020,00 EURO

Die Beitragshöhe der Beitragsgruppe 1c beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von		
253,00 EURO	=	90,00 EURO
288,00 EURO	=	120,00 EURO
322,00 EURO	=	155,00 EURO
und bei einem Kammerbeitrag von		
369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	205,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	285,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	405,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	585,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	850,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	1.240,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	1.720,00 EURO

Die Beitragshöhe der Beitragsgruppe 1d beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von		
253,00 EURO	=	80,00 EURO
288,00 EURO	=	110,00 EURO
322,00 EURO	=	145,00 EURO
und bei einem Kammerbeitrag von		
369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	190,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	265,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	375,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	540,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	780,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	1.140,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	1.580,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 2a** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	75,00 EURO
288,00 EURO	=	95,00 EURO
322,00 EURO	=	125,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	165,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	235,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	330,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	475,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	690,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	1.010,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	1.400,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 2b** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	60,00 EURO
288,00 EURO	=	80,00 EURO
322,00 EURO	=	110,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	145,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	200,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	285,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	405,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	590,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	865,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	1.200,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 2c** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	40,00 EURO
288,00 EURO	=	55,00 EURO
322,00 EURO	=	70,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	95,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	130,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	185,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	265,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	385,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	565,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	785,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 3a** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	30,00 EURO
288,00 EURO	=	45,00 EURO
322,00 EURO	=	55,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	75,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	105,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	145,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	210,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	305,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	445,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	620,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 3b** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	20,00 EURO
288,00 EURO	=	25,00 EURO
322,00 EURO	=	35,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	45,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	60,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	85,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	120,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	175,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	260,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	360,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 3c** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	15,00 EURO
288,00 EURO	=	20,00 EURO
322,00 EURO	=	25,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	35,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	50,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	70,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	100,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	145,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	210,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	295,00 EURO

Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 4** beträgt zusätzlich zum jeweiligen Sockelbeitrag in den einzelnen Kammerbeitragsstufen bei einem Kammerbeitrag von

253,00 EURO	=	5,00 EURO
288,00 EURO	=	7,50 EURO
322,00 EURO	=	10,00 EURO

und bei einem Kammerbeitrag von

369,00 EURO bis 414,00 EURO	=	15,00 EURO
414,01 EURO bis 588,00 EURO	=	20,00 EURO
588,01 EURO bis 727,00 EURO	=	30,00 EURO
727,01 EURO bis 1.067,00 EURO	=	45,00 EURO
1.067,01 EURO bis 1.539,00 EURO	=	60,00 EURO
1.539,01 EURO bis 2.146,00 EURO	=	90,00 EURO
mehr als 2.146,00 EURO	=	125,00 EURO

- (4) Die Beitragshöhe der **Beitragsgruppe 5** beträgt unabhängig vom Kammerbeitrag für Kapitalgesellschaften und GmbH & Co. KG **75,00 EURO** für alle anderen in der Handwerksrolle oder in dem Verzeichnis der Inhaber zulassungsfreier Handwerke eingetragenen Betriebe **50,00 EURO** (Sockelbeitrag).

- (5) §113 Abs. 2, Satz 5 der Handwerksordnung (Existenzgründung) findet entsprechende Anwendung.

III. Gebührenhöhe

vgl. Gebührentarif

IV. Kammerzuschuss

- (1) Der Kammerzuschuss kann nur in dem ausgewiesenen Rahmen gewährt werden, wenn und soweit Mittel zur Verfügung stehen, die durch den Ausbildungsbeitrag eingenommen worden sind.
- (2) Soweit bei den Gewerken der Beitragsgruppe 5 im Abrechnungsjahr Kostendeckung besteht, können vorhandene Restmittel aus den Sockelbeiträgen dieser Gruppe in voller Höhe zur Entlastung der Beitragsgruppen 1 bis 4 verwendet werden (Solidaritätsprinzip).

Ausgefertigt:

Dortmund, 7. Januar 2026

gez. Berthold Schröder
Präsident

gez. Carsten Harder
Hauptgeschäftsführer